



Un libro apasionante

RCE 6999

Hace pocos días recibí un libro que me enviara su propio autor. En tanto pude, comencé a leer con curiosidad y casi sin darme cuenta me introduce en sus líneas hasta acabar sus últimas palabras. Se trata de la obra "Pedro del Río Zafartu. Patriota, filántropo y viajero universal", cuyo autor es el joven abogado Armando Cartes Montory quien, sin duda, ha hecho un gran aporte al conocimiento de un aspecto de la historia regional, a través de una secuencia biográfica del connotado ciudadano penquista, cuyo recuerdo está asociado principalmente al Museo del fundo Hualpén. Sin embargo, es grato descubrir a través de este libro que la personalidad de Pedro del Río Zafartu fue mucho más rica de lo que aparentemente se piensa. Conforme se va leyendo el texto, el lector se va introduciendo lentamente en la vida de este personaje de nuestra historia y también en el ambiente del cambiante mundo de fines del siglo pasado y principio del actual.

Pedro del Río Zafartu fue un hombre cuya fortuna y generosidad le permitió ayudar a innumerables personas e instituciones. Golpeado hasta lo más profundo por la desgracia, volcó sus esfuerzos al enriquecimiento espiritual e intelectual, buscando incansablemente aquellos elementos que le permitieran crear, construir y preservar. De esta manera, se convirtió en un filántropo cuyos dotes iban más allá de la caridad; su pensamiento y su acción demostraron que las circunstancias históricas y personales que le tocó vivir fueron, de alguna manera, los elementos que facilitaron una apertura hacia la sociedad en que vivía. Por ello, jamás se conformó con la simple entrega de parte de

sus bienes para beneficio público, sino que, además, su pensamiento respecto de los principales problemas del país fueron una preocupación constante de su vida. En la obra de Armando Cartes se puede apreciar la historia de una personalidad atrayente que, a mi juicio, pese a lo conocido de su nombre, es desconocida para la mayoría de los penquistas. Más allá de su riqueza material, había en Pedro del Río Zafartu un creador cuya fantasía estaba íntimamente ligada a la idea de grandeza y trascendencia. Es por ello que su patriotismo lindaba muchas veces en el chauvinismo, lo cual, sin embargo, jamás le cerró los ojos a la realidad social de su época.

El autor de esta obra recurre a algunos autores cuyo pensamiento apoyan las ideas de Pedro del Río Zafartu y esto me hizo pensar en aquella generación intelectual que pensó a Chile en medio de las crisis del encuentro de estos dos últimos siglos. La desigualdad social, la miopía casi imperdonable de nuestra clase dirigente, el despil�ro de nuestras riquezas y la ruptura de la unidad nacional, fueron circunstancias que hicieron estrechar la conciencia de muchos quienes dejaron testimonio de su pensamiento. Es por esta razón que es grato descubrir a través del libro de Armando Cartes, a un pensador regional cuyas características se asoman como las de un nacionalista abierto a lo universal. Pedro del Río fue mucho más optimista que un Alejandro Venegas, quien escribió "Sinceridad, Chile íntimo 1910" bajo el seudónimo de Julio Valdés Canje. Sin embargo, existe la misma inclinación, el mismo amor y voluntad por lo suyo. Tancrèdo Pinochet, Luis Ross Muñica, Luis

Emilio Recabarren, son algunos de los contemporáneos que vieron al país y al mundo dentro de una perspectiva que fue de alguna manera necesaria, como una íntima conciencia que se debate con la cruda realidad. Otro de sus contemporáneos, el angelino Roberto Espinoza, publicó varios libros sobre el pensamiento económico, el cual coincide en algunos aspectos con el de Pedro del Río Zafartu. Es indudable que este hombre está vinculado al pensamiento regional, ya que sus ideas sobre el desarrollo nacional y de la zona quedaron en algunos de sus escritos.

Su pensamiento parece estar orientado principalmente a las ideas sobre el desarrollo intelectual y material del país. De esta manera, su aporte al Comité Pro Universidad y Hospital Clínico de Concepción fue significativo. Hombres como Virginio Gómez González y Enrique Molina Garmendia comenzaban una fecunda labor que alcanza hasta nuestros días, cuando Pedro del Río llegaba al ocaso de su vida. Es mucho lo que se puede decir de este libro y de la personalidad de Pedro del Río. En estas líneas solo me queda decir que la pluma de Armando Cartes Montory permite pasear por la historia con agrado y descubrir aspectos que, indudablemente, constituyan hasta antes de su aparición, un vacío dentro de la historiografía regional. El libro está prologado por Sergio Carrasco Delgado, presidente de la Sociedad de Historia de Concepción. Junto con descubrir una faceta distinta de un personaje de nuestra historia, me parece haber descubierto un excelente escritor e historiador regional.

Tulio González Abuter

el Sur, Concepción, 19-VI-1993 p. 6.

Un libro apasionante [artículo] Tulio González Abuter.

Libros y documentos

AUTORÍA

González Abuter, Túlio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un libro apasionante [artículo] Túlio González Abuter.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)